

orientado al aprovechamiento de forrajes espontáneos, nos ha llevado a un tipo porcino que se diferencia poco del jabalí. Indudablemente no sería el mismo cerdo, si hubiera tenido asegurado su sustento con regularidad, alojado en buenas cochiqueras, con control de la reproducción, con proteínas alimenticias y más concentración forrajera. Aún sin la intervención de razas mejorantes nuestro cerdo ibérico tendría otro tipo morfo-funcional.

no puede darle salida a la grasa, porque nuestros olivares la producen en mayor cantidad y a más bajo precio, no tiene otro recurso que depreciarla. Y esta depreciación irá **in crescendo** a medida que reboseen los almacenes de tocino. Sobra tocino en España, como sobra vino y aceite, pero con el agravante para el primero, que la exportación sólo podría alcanzarse con el **bacón**, de cuya producción está muy lejos nuestro cerdo.



Cochiqueras modelo de la Estación Pecuaria de Valdepeñas.

El ganadero centra la belleza de nuestro cerdo campañés, en su rusticidad y el carnicero su capital defecto, en el tocino. Para el ganadero es ideal un cerdo que no requiere cuidados, que vive por su cuenta una buena parte del año, que consume poco pienso comestible, que aprovecha a **diente** frutos y forrajes espontáneos y que consume poca mano de obra. Para el industrial constituye un problema la grasa y la poca consistencia del tocino.

Como resulta imposible coordinar estos dos puntos de vista, tendrá que someterse el ganadero a las preferencias del mercado. Como el industrial

A nuestro juicio hay dos problemas en la cría extensiva de cerdos cuya solución tiene que ser conjunta: alimentación y raza. Aún cuando el tema de alimentación se desarrolla en otro trabajo de este «Boletín», me es obligado decir algo sobre ella, antes de entrar en el aspecto concreto del tema.

Nuestros cerdos se crían y ceban con una ración deficitaria en proteínas y muchas veces hasta en calorías. Una ración mal balanceada y poco concentrada. Las bellotas, el orujo de aceituna y la misma cebada son piensos energéticos que producen grasa o azúcar, pero no carne. Pero si se tratara ex-